

Actualidad

LA GUERRA DEL '73 (2)

1943-6543

Hacia la vía insurreccional

■ Libro de Génaro Arriagada analizó en 1974 cómo se intentó "la conquista violenta del Estado en una insurrección que quebraría a las fuerzas armadas".

El 1974 fue un año que se vivió con esperanza. El peligro de la guerra, o "vía insurreccional", había quedado atrás. Ese año, Génaro Arriagada Herrera, dirigente democristiano, abordó la tarea de describir el intento del socialismo marxista de someter a Chile. Y el resultado fue un grueso y bien documentado libro, titulado *De la vía chilena a la vía insurreccional*, publicado por Editorial del Pacífico, con una presentación del ideólogo democristiano Jaime Castillo Velasco, y prologado por el ex-presidente Eduardo Frei.

En 331 páginas se devela en sus orígenes el experimento de la "vía chilena" hasta la "gigantesca mareña" que avanzaba cada vez más aceleradamente hacia la revolución sin vuelta.

Jaime Castillo afirma en la presentación: "El título del ensayo define bien su carácter. Se trata de analizar cómo la experiencia allendista pasó de la táctica de la 'vía pacífica' a la táctica de la 'vía insurreccional'..."

Ex-presidente Eduardo Frei reconoce importación de armas, organización de fuerzas militarizadas y presencia de extremistas extranjeros.

Por su parte, Eduardo Frei señala en la presentación que "los que se refieren al caso chileno, más que dar a conocer la realidad, están interesados en ocultarla o instrumentarla en función de sus propios fines, usando ciertas tácticas publicitarias en boga, que consisten en amedrentar y aplastar a los que no se someten a sus dictados".

Refiriéndose al triunfo de Salvador Allende, expresa que con él llegó al poder por la "vía legal" una combinación "integrada fundamentalmente por el Partido Comunista y por un Partido Socialista que, al revés de otros que corresponden al concepto de socialdemocracia, declaraba en forma oficial

su inspiración marxista-leninista y su desprecio por "la democracia y la legalidad burguesa"...

Más adelante, Frei dice: "El triunfo de los partidos Comunista y Socialista en Chile adquiría especial importancia. La consolidación de un régimen marxista-leninista era un refuerzo decisivo. La combinación Cuba y Chile adquiría una resonancia y empuje considerables,

versos otros actos y declaraciones que las afectaban, provocaron (en las fuerzas armadas) un cambio profundo en su actitud".

Luego agrega: "La verdad es que las fuerzas armadas actuaron cuando ya se había extendido en el país una clara sensación de anarquía, cuando la Constitución había sido evidentemente trasgre-



Libro "De la vía chilena a la vía insurreccional", de Génaro Arriagada, un documento para entender la realidad que vivió Chile.

y las condiciones estaban dadas para que se ejerciera una extraordinaria gravedad en toda la costa del Pacífico, Argentina y Uruguay. Por eso es también incuestionable que se produjo una estrecha asociación de trabajo revolucionario entre la Habana y Santiago, en la cual, con diferentes tácticas, se buscaban iguales objetivos y mutuo sostén".

Sobre el estado de guerra que terminó peiniando en Chile, Frei señala: "La importación de armas, la organización de fuerzas militarizadas, la presencia de extranjeros pertenecientes a movimientos extremos que intervenían en la vida interna del país, los intentos de penetración que alteraban su disciplina, y di-



El 12 de julio de 1973, el secretario general del PS, Carlos Altamirano —aquí ante el micrófono—, habló abiertamente a la insurrección.

dida, y cuando ellas mismas se sintieron amenazadas". Finalmente, el exmandatario concluye: "Y es así como en medio del dolor y de la sangre cayó una de las más antiguas y viejas democracias del mundo, y será inútil tratar de recuperarla en el futuro si no existen la honestidad y el valor de reconocer esta realidad que precipitó a Chile a una situación a la que jamás debió llegar".

Precisiones de Frei. "En 1972 —cita Eduardo Frei en la presentación—, el Pleno Socialista declaraba: 'El Estado burgués en Chile no sirve para construir el socialismo y es necesaria su destrucción. Para construir el socialismo, los trabajadores chilenos deben ejercer su

EL PAÍS, 20 junio 1990

Nº 2245. Ap.

Hacia la vía insurreccional [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hacia la vía insurreccional [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa